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香港教育行政學會執行委員與教育局局長蔡若蓮博士，JP 
【會面紀錄摘要】 

 
教育局局長蔡若蓮博士，JP鈞鑒： 
 
再次衷心感謝蔡局長於百忙中撥冗跟本會執委在 2023年 3月 27日進行了一次

真誠而有意義的溫馨會面，茲將是次會面紀錄摘要呈上，以供備考，並盼保持

緊密聯繫。 
 

～香港教育行政學會執委與局長會面紀錄摘要～ 
 
-感謝蔡局長撥冗與本會執委會面，讓大家作專業交流及摯誠分享。 

-感謝蔡局長允諾擔任本會榮譽顧問，使本會仝人感到無限光榮及鼓舞。 

-感謝蔡局長去年擔任本會第五屆「卓越教育行政人員獎勵計劃」(2023年 6 

 月 4日)主禮嘉賓，讓頒獎典禮生色不少。 
 
蔡局長任內落實教育撥款讓師生受惠，優化學校行政人員的專業發展階梯，推

動正向價值教育，與各持分者充分溝通，充分發揮「專業領航」的領導概念，

推動香港教育不斷進步，共創美好明天。 
 
我們各執委分別就幼稚園、小學及中學方面表達行政人員在前線的關注點，同

時了解局方在有關方面的最新發展方向，期盼雙方建立良好的夥伴合作關係。 
 
幼稚園方面： 

1）增加單位資助額。 

2）放寬全日班學費調整。 

3）增加撥款讓學校靈活安排，例如教師專業培訓、聘用代課老師等。 

4）鼓勵新興家庭生育，建議可大幅減稅/增加新手父母育兒支援等。 

5）建議增加 SEN學生原校支援，可參考「非華語支援計劃」，提供代課老師 

   薪金津貼。 

6）幼兒教育學生人數減少，資助銳減，同工和學校面臨巨大挑戰，甚或有些 

   行政人員需要入課室擔班，局方可否增撥資源以支援。 

7） 政府今年稍後將向立法會提交「強制舉報虐待兒童個案機制」的條例草案， 

   可提早識別個案，建議局方制定相關指引及釐清各專業的角色與分工，同 

   時提供相關課程培訓及提升幼兒教育工作者的專業素質和實務技巧。 

8）融合教育方面由社會福利署負責，策略是「先評估—後支援」，SEN學生 

   排期做評估的時間漫長，往往未能及早識別，當這批學生升讀一年級後須 

   透過其後教師識別，重新開始輪候轉介服務，建議局方能研究改善之策。 
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小學方面： 

1）小學教師離職情況嚴峻，中層人員斷層加劇，局方可否增加教師教育文憑 

   課程的兼讀制學額，並向經驗較少的在職教師提供專業支援或給學校資源 

   進行跨校教師培訓，以解學校行政之困。 

2）在中小幼適齡學生人數未來持續下跌的情況下，局方可否優化班師比，以 

   改善中小幼教師的工作環境，更好地照顧學生成長。 

3）2020年度起入職的新教師須於 2023年 8月 31日前完成新入職教師內地 

   學習團，唯近三年新入職教師人數不少，學額供不應求，期望可以增加。 

 

中學方面： 

1）政府將大力推動 STEAM教育，建議局方提出新措施支援中學教師做好 STEAM 

   教育普及化，並提升相關中學教師跨學科課程設計能力的培訓與專業交流。 

2）於中小學分別更新課程指引，為提升學校通過「策劃—推行—評估」循環 

   的自評效能，貫徹以改善學生學習成果為架構的核心，教育局於四月起分 

   階段舉辦研討會及工作坊，協助學校加深了解優化後的自評工作。建議局 

   方考慮提供一、兩年作過度期，可讓同工透徹理解後跟進。 

3）非華語生在中學學習遇到的情況： 

(i) 在班數少的中學，高中會出現本地生與非華語生共同上課的情況，特別在 

    選修科目，老師同時兼顧兩批學生，讓學生學懂課題，教學及選材的預備 

    工作增多、課堂上同時用兩語語言上課等情況，亦對學生的學習進度和成 

    效有所影響。 

(ii)初中中史科的中文要求與中文科有落差，中文科按第二語言學習架構教授 

    的課程，程度較同級本地生的課程低約三級；但初中中史科對非華語生教 

    學內容的中文要求與中文科按第二語言學習架構教授的課程並不同步。坊 

    間教科書使用的中文與本地生的中文用辭相約，學生難以明白，故老師必 

    須做好校本課程，但這工作並非一至兩個學年內可以完成，工作量亦很 

    大，教育局會否就此提供更多資源，讓本地生與非華語生均能學習得更好。 
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政策方面： 

1）配合特區推展國民教育，局方會否考慮舉辦兩會精神分享會以增加業界對 

   國家未來發展的認識。 

2）內地除對學生進行雙減政策，其後更有提案要求為老師減負，局方會否參 

   考以紓緩老師的精神壓力。 

3）香港人口出現結構性問題，出生率創新低，局方會否和內地政府商討引入 

   大灣區非港籍學生來港就學。 

 

其他： 

1）本會於 2022日 11月 29日遞交申請優質教育基金「幼稚園行政培訓課程與 

  有效的領導管理手冊」計劃，盼望局長關注，如獲審批，定能優化幼稚園行 

  政人員的管理領導能力。 

2）過往本會舉辦的「卓越教育行政人員獎勵計劃」也有官校校長獲獎，盼望 

   局方繼續推動官立中小幼校長及副校長參加，分享卓越行政經驗。 

3）教育政策諮詢、教育當局諮詢組織、局方委員會等可考慮加入本會執委成 

   員，我們十分樂意承擔有關職責及提供專業意見與支援，本會執委成員簡 

   歷詳見本會網頁(www.hkcea.edu.hk)，歡迎局方瀏覽備考。 

4）十分欣賞局長上任後馬不停蹄出席大、中、小、特、幼各院校不同活動及 

   典禮，足證對學界出心出力的支持，並著實了解教育職場實況。歡迎局方 

   多考慮如何能多元及系統地收集各校及持分者的不同點子，共同對外説好 

   香港教育故事。 

 

今後，期盼我們共同攜手，為教育事業作出更大的貢獻，讓教育界的未來更加

美好和光明，讓學生發揮所長，潛能盡展，回饋社會，貢獻國家，大家一起同

心協力，砥礪同行。 

 

衷心感謝局長及各教育局官員。 

 

    謹祝 

工作順利、身體健康 

                                          香港教育行政學會 
陳曾建樂會長、梁淑儀主席 謹啟 

（義務秘書 吳永雄 代函） 
二零二三年四月三日 

 


